



**EGLISE PROTESTANTE
UNIE DE FRANCE**
communión luthérienne et réformée

Bonjour et bienvenue.

Nous sommes honorés de vous recevoir ici, à Toulon pour ce 12^{ème} synode national ; heureux d'y contribuer, même si c'est bien modestement par la logistique.

Toulon n'est pas à proprement parler un foyer protestant historique, mais ici le protestantisme s'est développé en raison d'une activité militaire et maritime considérable dans un contexte de développement colonial. Notre communauté voit donc officiellement le jour le 20 février 1833, et elle aura son temple en 1870, financé et construit par la ville et l'Etat, temple que vous découvrirez samedi matin.

Aujourd'hui les uniformes ne sont plus omniprésents dans la ville, ils sont même plutôt discrets, même si Toulon reste un port d'importance. Le revers de la médaille, c'est que des 1800 protestants recensés à la fin du XIX^{ème} siècle, il en reste environ 200. Parmi ceux-ci, faisant l'originalité de notre paroisse, une importante communauté polynésienne, très vivante, que vous aurez le plaisir d'entendre chanter samedi matin.

A Toulon comme ailleurs dans notre Eglise, nos moyens matériels sont modestes. Quand Sibylle Klumpp notre Présidente de région nous a contacté - je vous avoue que ma première réaction (par devers moi) a été « pourquoi moi, pourquoi nous, pourquoi Toulon ? » Et pourquoi pas ? Le conseil presbytéral a relevé le défi, la communauté entière s'est mobilisée et a eu à cœur de vous accueillir, confortablement, chaleureusement. Ensuite, la machine s'est un peu emballée. Emportés par notre enthousiasme, nous avons voulu organiser une fête, puis de fil en aiguille cela a abouti à un spectacle de drones et au passage de la flamme olympique... Nous sommes comme ça à Toulon, le côté excessif des méridionaux, une fois lancés... Malheureusement, ces festivités ont été délocalisées au centre-ville pour des raisons de sécurité.

Plus sérieusement, vous le savez, nous vivons des temps troublés, violents ; les services de la préfecture nous ont demandé d'être discret. Vous aurez peut-être remarqué qu'aucune pancarte ne signale la présence de l'Eglise en ces lieux. Une feuille de consignes vous a été remise. Ces consignes ne sont pas le reflet d'un goût immodéré de l'ordre et de la discipline. Ces consignes nous ont été dictées par la préfecture du Var et la police de Toulon, pour notre sécurité.

Encore une fois, nous avons fait notre possible, voire plus, pour que vous puissiez travailler dans les meilleures conditions à la finalisation du thème synodal qui nous mobilise depuis 2021. Au cours de ces séances, comme Paul, l'apôtre, vous planterez. Puis, comme Apollos, nous les Eglises locales, nous arroserons. Mais, finalement, ne l'oublions pas, c'est Dieu seul qui fera croître.

Pour le conseil presbytéral de Toulon
Christian Papirer, président